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TERCEIRA SECRETARIA 
DIRETORIA LEGISLATIVA 

DIVISÃO DE TAQUIGRAFIA E APOIO AO PLENÁRIO 

SETOR DE TRAMITAÇÃO, ATA E SÚMULA 

1ª SESSÃO LEGISLATIVA DA 6ª LEGISLATURA 

ATA SUCINTA DA 31ª 

(TRIGÉSIMA PRIMEIRA) 
SESSÃO ORDINÁRIA, TRANSFORMADA EM COMISSÃO GERAL  
DESTINADA A DEBATER A IMPLANTAÇÃO DO AEROPORTO DE 

CARGAS NA REGIÃO ADMINISTRATIVA DE PLANALTINA (RA-VI), 

EM 14 DE ABRIL DE 2011 

 
SÚMULA 

PRESIDÊNCIA: Deputados Chico Vigilante e Cláudio Abrantes 

LOCAL: Plenário da Câmara Legislativa do Distrito Federal 

INÍCIO: 15 horas e 26 minutos 

TÉRMINO: 18 horas e 23 minutos 
 
PRESENÇA – Compareceram os seguintes deputados: 

 Deputado Agaciel Maia – PTC 
 Deputado Aylton Gomes – PR 

 Deputado Chico Leite – PT 
 Deputado Chico Vigilante – PT 
 Deputado Cláudio Abrantes – PPS 
 Deputado Dr. Michel – PSL 
 Deputado Evandro Garla – PRB 

 Deputado Joe Valle – PSB 
 Deputada Liliane Roriz – PRTB 

 Deputado Olair Francisco – PT do B 
 Deputado Patrício – PT 
 Deputado Raad Massouh – DEM 
 Deputado Washington Mesquita – PSDB 
 Deputado Wasny de Roure – PT 

Obs.: Os Deputados Raad Massouh e Israel Batista encontram-se licenciados, de 
acordo com os AMDs nos 28/2011 e 34/2011, respectivamente. 

 
1 ABERTURA 

Presidente (Deputado Chico Vigilante): 

– Está aberta a sessão. 
– Sob a proteção de Deus, são iniciados os trabalhos. 
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2 COMUNICADO DA PRESIDÊNCIA 

Presidente (Deputado Chico Vigilante): 

– Informa que, de acordo com o Requerimento nº 248, de 2011, do 
Deputado Cláudio Abrantes, a sessão ordinária será transformada em comissão geral 
para debater a implantação do aeroporto de cargas na Região Administrativa de 
Planaltina, RA-VI. 
 
2.1 COMPOSIÇÃO DA MESA 

– DEPUTADO CLÁUDIO ABRANTES, autor do requerimento e presidente da 
sessão 
– DEPUTADO Dr. MICHEL, Vice-Presidente da Câmara Legislativa do Distrito 
Federal 
– DEPUTADO RAAD MASSOUH, Primeiro-Secretário da Câmara Legislativa do 
Distrito Federal 
– DEPUTADO JOE VALLE, Terceiro-Secretário da Câmara Legislativa do Distrito 
Federal 
– JACQUES DE OLIVEIRA PENA, Secretário de Estado do Desenvolvimento 
Econômico do Distrito Federal 
– RENATO ANDRADE DOS SANTOS, Secretário de Estado do Entorno do Distrito 
Federal 
– NILVAN PEREIRA DE VASCONCELOS, Administrador Regional de Planaltina 
– WILMAR LACERDA, chefe da Coordenadoria de Assuntos Legislativos do GDF 
– ADELMIR SANTANA, Presidente da Federação do Comércio de Bens, Serviços e 
Turismo do DF – FECOMÉRCIO/DF 
– CEZAR TUPINAMBÁ DE OLIVEIRA, Diretor Regional da empresa Newmark 
Knight Frank. 
 
2.2 PRONUNCIAMENTOS 

– CEZAR TUPINAMBÁ DE OLIVEIRA, Diretor Regional da empresa Newmark 
Knight Frank. 

– Relata que a participação da Newmark no projeto do aeroporto de cargas 
decorre de convite da Secretaria de Desenvolvimento Econômico do DF, realizado em 
2007. 

– Revela que, em complementação ao projeto do aeroporto de cargas, a 
empresa propõe a implantação de uma cidade aeroportuária no DF, destinada a 
prover o nível de demanda mínimo requerido pelo empreendimento. 

– Enumera os critérios estabelecidos no termo de cooperação técnica e de 
desenvolvimento socioeconômico firmado entre o GDF e a empresa Newmark em 
2008 e ainda vigente, para implantação de um aeroporto de cargas, um centro 
logístico e um centro industrial e de pesquisas no DF. 
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– Focaliza objetivos econômicos, socioculturais e de sustentabilidade 
ambiental relacionados ao projeto e contidos no Plano de Desenvolvimento 
Econômico e Social do DF para o quadriênio 2007/2010. 

– Menciona estudos da Universidade de Brasília que apontam a necessidade 
de descompressão do desenvolvimento do DF, atualmente concentrado no polo sul 
da região. 

– Informa que a área de Planaltina designada pelo GDF para a localização do 
empreendimento atende aos requisitos técnicos básicos. 

– Realça o caráter técnico da colaboração da Newmark ao grupo de trabalho 
instituído em 2009 pelo GDF para a elaboração do projeto. 

– Refere-se a tratativas realizadas em 2009 pelo Governador do DF perante o 
Presidente da República com vistas à extensão de linhas férreas federais à Planaltina 
e cita decreto da Secretaria de Desenvolvimento Econômico que autorizou, em 2009, 
a criação dos Planos Aeroviário, Logístico e Aeroportuário do DF. 

– Descreve a Newmark, sumariza as áreas de sua atuação no DF e cita 
aeroportos estrangeiros com perfil similar ao do projeto em debate, construídos com 
assessoramento da empresa. 

– Expõe características da cidade aeroportuária e frisa que é previsto o 
atendimento de jatos executivos e de cargas, exclusivamente. 

– Detalha que o projeto, no que tange às atividades industrial e de serviços, 
seguirá as diretrizes do Plano Estratégico de Desenvolvimento do Centro-Oeste para 
2007-2010, elaborado pelo Ministério da Integração Nacional. 

– Enfatiza o caráter inovador do empreendimento e o seu papel para a 
promoção do desenvolvimento regional equilibrado e sustentável. 

– Afirma que a Newmark vem cumprindo os compromissos acordados com o 
GDF em relação ao projeto da cidade aeroportuária. 

– Sustenta que a preponderância de investimentos privados propiciará 
rapidez na implantação do projeto. 

– Reitera que a proposta segue critérios de sustentabilidade, 
responsabilidade social, ética e transparência e aponta a geração de novos empregos 
como efeito positivo esperado. 

– Conclui que a cooperação entre a Newmark e o GDF deve ser acelerada 
para a obtenção de reflexos positivos em face dos desafios impostos pela Copa de 
2014 e pelas Olimpíadas de 2016. 

 
– DEPUTADO RAAD MASSOUH, Primeiro-Secretário da Câmara Legislativa do 
Distrito Federal 

– Elogia o projeto apresentado e parabeniza o Deputado Cláudio Abrantes 
pela defesa do empreendimento do aeroporto de cargas. 

– Chama a atenção para a disputa de diversas cidades pela primazia no 
projeto e apregoa esforço para sua implantação no norte do DF, em razão da 
necessidade de desenvolvimento da região. 
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– Desaprova a proposta de situar o aeroporto de cargas nas proximidades do 
porto seco e exorta os presentes a lutarem para que seja implantado na área 
inicialmente prevista, em Planaltina. 

– Requer ao líder do Governo, Deputado Wasny de Roure, atenção para as 
demandas da região norte do DF e dispõe-se a colaborar para a concretização do 
aeroporto de cargas. 

 
– DEPUTADO OLAIR FRANCISCO 

– Responsabiliza o governo pelo atraso das obras do aeroporto de cargas. 
– Aprova a destinação de área em Planaltina para a implantação do 

empreendimento e adverte que o polo JK não dispõe da área requerida para essa 
obra. 

– Sugere a proteção da área destinada às obras em Planaltina, de forma a 
assegurar a realização do projeto. 

– Discorre sobre a importância do aeroporto de cargas para o 
desenvolvimento do DF. 

 
– RENATO ANDRADE DOS SANTOS, Secretário de Estado do Entorno do Distrito 
Federal 

– Manifesta seu apoio ao projeto da cidade aeroportuária e discorre sobre a 
importância da obra para o desenvolvimento da região norte do DF e do Entorno. 

– Sustenta que o governo demonstra a vontade política necessária à 
concretização do projeto. 

 
– DEPUTADO CHICO VIGILANTE 

– Critica o projeto elaborado pela empresa Newmark Knight Frank por não 
apresentar o detalhamento necessário e defende melhor fundamentação da proposta 
para assegurar os investimentos requeridos. 

– Opina que o GDF deve prover sustentabilidade ao projeto para atrair a 
participação da iniciativa privada. 

– Alude à recente visita da Presidente Dilma Roussef à China e aborda a 
necessidade de formação de mão de obra especializada no Brasil para suprir os 
novos empreendimentos. 

– Apoia as iniciativas para o desenvolvimento da região norte do DF e reitera 
ao Governo e à empresa Newmark que o projeto referente à cidade aeroportuária 
deve ser mais bem fundamentado. 

 
– DEPUTADO Dr. MICHEL, Vice-Presidente da Câmara Legislativa do Distrito 
Federal 

– Chama a atenção para o desenvolvimento desigual das regiões do DF e 
lamenta as limitações impostas ao crescimento de Sobradinho e de Planaltina. 
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– Avalia que a implantação da cidade aeroportuária em Planaltina propiciará 
o crescimento socioeconômico da área norte do DF. 

– Parabeniza o Deputado Cláudio Abrantes pela iniciativa do debate e exorta 
os parlamentares a se empenharem em prol do projeto. 

 
– DEPUTADO AYLTON GOMES 

– Focaliza a ausência de políticas públicas voltadas ao desenvolvimento 
sustentável da região de Sobradinho e Planaltina. 

– Lembra que foi signatário, em 2008, do termo de cooperação que deu 
início ao projeto do aeroporto de cargas. 

– Responde às críticas formuladas pelo Deputado Chico Vigilante ao projeto 
da empresa Newmark, explicando que a explanação realizada nesta comissão geral 
constitui apenas esboço dos estudos. 

– Parabeniza o Presidente da CLDF, Deputado Patrício, por promover o 
debate democrático dos problemas da comunidade. 

– Ressalta o volume de recursos previstos para a implantação da cidade 
aeroportuária em Planaltina. 

– Reivindica ao GDF a manutenção dos investimentos de infraestrutura 
iniciados no norte do DF e realça o papel dessa região no suprimento de 
hortifrutigranjeiros em Brasília. 

– Destaca que o aeroporto de cargas e a ferrovia previstos contribuirão para 
o escoamento da produção agrícola da região de Planaltina. 

– Enfatiza que a cidade aeroportuária atenderá voos executivos, além de 
prover os serviços de logística e de carga. 

– Frisa que o GDF e, em particular, o Administrador de Planaltina, podem 
contribuir para a evolução do projeto. 

– Dispõe-se a participar de manifestações públicas em prol da implantação 
da cidade aeroportuária em Planaltina. 

 
DEPUTADO AGACIEL MAIA, presidente da Comissão de Economia Orçamento e 
Finanças 

– Avalia que um projeto dessa magnitude demanda esforços de todo o Poder 
Público. 

– Comenta a construção do Aeroporto de Cargas de São Gonçalo – RN. 
– Considera que o aeroporto de cargas trará benefícios para todo o DF, 

alcançando inclusive interesses federais, a serem tratados no Congresso Nacional, no 
Ministério da Defesa e na Infraero. 
 
WILMAR LACERDA, chefe da Coordenadoria de Assuntos Legislativos do GDF 

– Cumprimenta todas as autoridades e o público presentes nesta comissão 
geral. 
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– Observa que existe apenas um aeroporto especificamente de cargas no 
Brasil, localizado em Cabo Frio – RJ. 

– Aborda o alto índice de desemprego no DF em comparação com a média 
nacional. 

– Afirma que a localização estratégica do Distrito Federal é uma grande 
vantagem para a construção de um aeroporto de cargas e que este viabilizará o 
crescimento do DF e do Brasil. 

– Ressalta o interesse do GDF em efetivar esse projeto, que gerará emprego 
e renda, o que é um compromisso do Governador Agnelo. 
 
NILVAN PEREIRA DE VASCONCELOS, Administrador Regional de Planaltina 

– Pondera que a construção do aeroporto de cargas em Planaltina não é de 
interesse apenas do DF, mas de todo o país. 

– Manifesta a satisfação da Administração Regional de Planaltina diante da 
iminente aprovação do projeto. 
 
ADELMIR SANTANA, Presidente da Federação do Comércio de Bens, Serviços e  
Turismo do DF (FECOMÉRCIO/DF) 

– Denomina polo logístico a região em que será instalado o aeroporto de 
cargas, cuja localização deverá respeitar aspectos econômicos, técnicos e 
geográficos. 

– Enfatiza a necessidade de detalhamento da viabilidade econômica, em 
termos de retorno financeiro, da construção do aeroporto a fim de que se atraiam 
investidores, visto que não se trata de um projeto a ser executado exclusivamente 
com recursos públicos. 

– Defende que o polo logístico não se limite a importações, mas também 
viabilize o crescimento das exportações, em benefício de todo o país. 
 
JACQUES DE OLIVEIRA PENA, Secretário de Estado do Desenvolvimento 
Econômico do Distrito Federal 

– Observa que o desenvolvimento decorrente do projeto abarcará a região 
geoeconômica formada pelo Distrito Federal, Goiás, Minas Gerais, Tocantins e Bahia.  

– Avalia que o desenvolvimento da região representará um desafio, uma vez 
que criará mais fatores atrativos para o Distrito Federal. 

– Aponta o desenvolvimento da Plataforma Logística Multimodal como o 
primeiro item entre as prioridades do Governo Agnelo com relação ao setor 
produtivo. 

– Considera que a construção do anel viário é condição para viabilizar o 
desenvolvimento da referida plataforma e do aeroporto de cargas. 

– Reafirma a importância do projeto para o desenvolvimento de toda a 
região e não apenas de Planaltina. 

– Aborda a complexidade técnica e econômica do projeto. 
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– Ressalta a necessidade de os estudos demonstrarem a viabilidade 
econômica a fim de que se garanta o financiamento do projeto. 

– Afirma seu interesse em continuar responsável pelo assunto sob delegação 
do Governador Agnelo. 
 
OLÍBIA GUIMARÃES, público 

– Lembra que aquela região é denominada Santos Dumont por ter sido 
escolhida para a realização de treinamentos da Aeronáutica, o que sugere que seja a 
área mais adequada para a construção de um aeroporto. 

– Manifesta apoio às iniciativas do Governo que se mostrem favoráveis à 
coletividade. 

– Apresenta documento em que pleiteia direito de voz aos proprietários de 
áreas limítrofes da pista de rolamento do aeroporto projetado nas próximas reuniões 
organizadas para tratar desse projeto. 

 
ADRIANO AMARAL, público 

– Avalia que a falta de desenvolvimento do modal logístico no Brasil impõe a 
exportação basicamente de commodities, e defende que o investimento em 
plataformas logísticas viabilizaria a exportação de produtos com altos valores 
agregados, o que geraria emprego e renda.  

– Afirma que o DF tem enorme capacidade produtiva de flores e frutas, mas 
as dificuldades logísticas inviabilizam a exportação com alto valor agregado dessa 
produção. 

– Destaca a importância da construção do aeroporto de cargas no DF e 
lembra que projetos similares estão em desenvolvimento em várias capitais do Brasil.  

 
DEPUTADO WASNY DE ROURE, líder do Governo 

– Observa que essa discussão ainda é incipiente. 
– Ressalta o desenvolvimento da região de Planaltina após as instalações da 

Universidade de Brasília e do Instituto Tecnológico de Nível Superior e a duplicação 
da rodovia até Formosa. 

– Destaca a complexidade da matéria e observa que ainda estão pendentes 
diversos estudos para garantir a viabilidade do projeto.  

– Comenta que o cerrado antes desvalorizado tem seus valores reconhecidos 
atualmente. 

– Entende que a viagem da Presidente Dilma abriu portas para o 
desenvolvimento do Brasil.  
 
DEPUTADO CLÁUDIO ABRANTES, presidente da Comissão de Assuntos 
Fundiários 

– Defende a construção do aeroporto de cargas na região de Planaltina, em 
respeito a critérios técnicos. 
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– Aborda a carência de investimentos no setor aeroviário.  
– Lembra que estamos às vésperas do evento esportivo mais importante do 

mundo, a Copa do Mundo de Futebol, mas ainda identificamos problemas graves em 
vários aeroportos, entres os quais o de Brasília. 

– Considera que estamos vivendo um momento em que os olhos do mundo 
estão voltados para o Brasil, o que impõe o desenvolvimento de Brasília para 
promover os eventos e receber as indústrias que estão chegando. 

– Roga para que a técnica e não interesses políticos defina a localização do 
aeroporto de cargas a ser construído no Distrito Federal. 

– Ressalta que o Ipea já manifestou, em nota técnica, a insuficiência do atual 
aeroporto para o volume de passageiros e cargas no Distrito Federal. 
 
3 ENCERRAMENTO 

Presidente (Deputado Cláudio Abrantes): 

– Agradece a presença de todos e declara encerrada a sessão. 
 
 

Eu, Primeiro-Secretário, nos termos do art. 128 do Regimento Interno, lavro 
a presente Ata. 

 
 

Primeiro-Secretário 
 
 
 

Este texto não substitui o publicado no Diário da Câmara Legislativa nº75 – Suplemento, 
de26/04/2011. 

 


